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Антон КАРПОВИЧ

Верхнюю палату пар�
ламента и так давно
ставшую декоративным
органом, похоже, превра�
щают в палату стариков.
Новоизбранного председа�
теля Совета республики
19 октября представляли,
словно новичка в доме пре�
старелых: «Это добрый,
искренний человек. Увле�
кается музыкой».

19 октября в Минске от
крылась первая сессия Со
вета республики пятого со
зыва. Председателем верх
ней палаты парламента был
избран 73летний Анатолий
Рубинов, возглавлявший
Совет республики предыду
щего созыва.

Член верхней палаты
Александр Косинец, выдви
гая и агитируя за кандида
туру Рубинова, словно пред
ставлял новичка в доме пре
старелых.

– Анатолий Николаевич
— настоящий патриот стра
ны, он любит людей, и люди
уважают его. Это порядоч
ный, добрый, искренний че
ловек. Он увлекается музы
кой, является автором пре
красной песни «Белая Русь»,
которую великолепно испол
няют Ядвига Поплавская и
Александр Тиханович, – за
явил Александр Косинец,
сообщает БелаПАН.

На другие руководящие
должности Совета респуб
лики также были избраны
люди пенсионного возраста.
Заместителем Анатолия
Рубинова стал 61летний
Анатолий Русецкий, пред
седатель президиума Наци
ональной академии наук.

Владимир Сенько, 1946
года рождения, возглавил
комиссию по международ
ным делам и национальной
безопасности, сообщает
interfax.by.

Заведующий Первой
Минской областной нотари
альной конторой Лилия
Мороз, 1956 года рождения,

стала руководителем ко
миссии по законодатель
ству и государственному
строительству.

Председатель Могилев
ского областного Совета де
путатов Владимир Пантю
хов, 1952 года рождения,
возглавил комиссии по эко
номике, бюджету и финан
сам.

Ректор БАТУ Николай
Казаровец, 1949 года рож
дения, стал председателем
комиссии по образованию,
культуре, науке и социаль
ной политике.

Добавим, что в Совет
республики нового созыва на
данный момент входят 57
человек (глава государства
имеет право назначить еще
семерых). Из них 17 уже
стали или до конца года ста
нут пенсионерами. Значи
тельная часть остальных
приближается к пенсионно
му возрасту.

Никто не откроет Амери
ку, если скажет, что верхняя
палата парламента в Белару
си является чисто декора

тивным органом. Даже Алек
сандр Лукашенко, выступая
перед новым созывом, об
молвился: «Не секрет, что
некоторые наши недоброже
латели называют Совет Рес
публики якобы излишним
элементом или искусствен
ной надстройкой в системе
белорусской власти».

Однако не является ли
непозволительной роско
шью даже для нашего госу
дарства содержать в парла
менте специалистов, луч
шие годы которых, при всем
к ним уважении, далеко по
зади? Страна находится в
тяжелом экономическом
положении и внешнеполи
тической изоляции. Мо
жет, стоило бы обратить
внимание на людей, кото
рые хоть както могут по
мочь вывести государство из
тупика?

Но занявших места на
верху это, видимо, не колы
шет. Похоже, они как чле
ны политбюро готовы поки
нуть свои кабинеты только
ногами вперед.
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Александр Лукашен�
ко рассчитывает на
дальнейшее развитие во�
енно�технического со�
трудничества Беларуси
и России. Эта тема
была в центре внимания
в ходе его встречи с за�
местителем председа�
теля правительства
Российской Федерации
Дмитрием Рогозиным.

 У нас накопилось нема
ло вопросов (я не говорю о
проблемах), которые, есте
ственно, надо решать в отно
шениях оборонного комплек
са России и военнопромыш

ленного комплекса Белару
си,  сказал Александр Лу
кашенко, сообщает БЕЛТА.

Он отметил, что обсуж
дению этих вопросов было
посвящено много времени в
ходе его последней встречи
с президентом России в
Сочи:

 Комплекс этих вопро
сов, конечно же, разрешае
мых, которые существуют
между нами, я бы хотел с
вами очень серьезно обсу
дить с прицелом на страте
гию нашего сотрудниче
ства, с учетом того что мы
имеем на сегодняшний день
и по кооперации, и по вза
имным поставкам,  добавил

президент Беларуси.  Са
мое главное, нам очень хо
телось бы, чтобы мы имели
конкретные решения по
конкретным вопросам, что
бы мы знали, как действо
вать в дальнейшем.

Лукашенко предложил
Рогозину ознакомиться с
возможностями белорусско
го военнопромышленного
комплекса.

 Не скрою, я ожидаю,
чтобы он работал на наше
общее оборонное простран
ство, армия у нас практичес
ки общая. То, что сегодня
происходит в мире, и те уг
розы, которые существуют,
вам абсолютно известны, 

сказал глава белорусского
государства.

Российский вицепре
мьер подчеркнул важность
объединения потенциалов
Беларуси и России в воен
нотехнической сфере:

 Не купипродай уже
готовые изделия. Есть боль
шая потребность в сложе
нии интеллектуального по
тенциала, промышленной
кооперации. И тогда стра
тегическое партнерство, к
которому мы в какомто
смысле привыкли, приобре
тет новый отсвет высокого
уровня индустриальной ка
питализации наших отно
шений.
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Геннадий КОСАРЕВ

Переизбранный на
второй срок председате�
лем движения «За свобо�
ду» Александр Милинке�
вич готов претендовать
на статус единого демок�
ратического кандидата
от оппозиции на президен�
тских выборах 2015 года.
Есть ли у него шансы?

— Я себя никогда не чув
ствовал таким молодым, как
сегодня, но мне 65 лет. Одна
ко я не отказываюсь от того,
чтобы претендовать на статус
единого кандидата, отрабо
таю не хуже, чем в 2006 году.
Но обещаю: если выберут дру
гого единого кандидата, буду
работать на него, — заявил
Александр Милинкевич 20
октября в Минске на отчетно
выборной конференции орга
низации.

Политолог Валерий Кар
балевич не исключает, что
лидер движения «За свободу»
при определенных условиях
может вновь стать единым
оппозиционным кандидатом
на следующих выборах пре
зидента.

— Он — персона, раскру
ченная и внутри страны, и в
Европе. Не потребуется слиш

ком больших дополнитель
ных средств для знакомства с
ним электората. Еще один
плюс Милинкевича — непло
хая даже с точки зрения обы
вателя биография. Как изве
стно он был вицемэром Грод
но. А самый большой минус
политика — его возраст, —
считает эксперт.

Несмотря на критику и
даже обвинения, звучащие из
уст оппонентов власти в адрес
Милинкевича после прези
дентских кампаний 2006 и
2010 годов, у лидера движе
нии «За свободу» еще оста
лись сторонники в оппозици
онном лагере.

— Формально Милинке
вича можно упрекать за пора
жение в президентских выбо
рах 2006 года. Если не побе
дил, то виноват. Но мог ли он
победить? А в 2010 году Ми
линкевич в качестве кандида
та в президенты в выборах не
участвовал, — отмечает Вале
рий Карбалевич.

Впрочем, аналитик не уве
рен, что оппозиционные ли
деры смогут вообще догово
риться о выдвижении едино
го кандидата на предстоящих
президентских выборах.

— Оппозиция разделена
по группам, по корпорациям,
по структурам — у каждого
свои интересы. Сумеют ли

оппоненты власти выдвинуть
единого кандидата, и кто им
будет? Тут очень много фак
торов. И один из них – влия
ние западных партнеров, —
прогнозирует политолог.

Председатель Рады бело
русской интеллигенции Вла
димир Колос напоминает, что
Милинкевич и на прошлых,
и на позапрошлых выборах
ставил задачу победить. По
этому, как полагает эксперт,
лидеру движения «За свобо
ду» не стоит повторять этот
проигрышный вариант.

Да и в способности нынеш
них лидеров оппозиции объе
диниться Владимир Колос
сомневается.

— Исходя из собственно
го опыта, могу сказать, что те
люди, которые взяли на себя
ответственность быть лидера
ми, не способны на консоли
дацию. Из этого все должны
сделать соответствующие вы
воды. Должна быть ротация
не только во власти, но и в оп
позиции. Это также большая
проблема. О ней должны за
думаться и сами лидеры, и
рядовые члены партий. Если
они хотят успешной деятель
ности, а не имитации, то они
все вместе должны «ловить
мышей», — отмечает предсе
датель Рады белорусской ин
теллигенции.
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Александр Лукашенко

в интервью британским
СМИ отказался гово�
рить на тему группового
секса, но снова прошелся
по лесбиянкам и гомосек�
суалам.

Телеверсия интервью
была показана вечером 24 ок
тября в эфире канала «Бела
русь 1», сообщает БелаПАН.

— Что касается мужчины
и женщины — это вполне ес
тественно, это нормально. Это
классика, я человек класси
ческий в этом. Поэтому это
нормально. Создаются семьи,
а главная цель создания се
мьи — это рождение детей,
— пояснил Лукашенко, отве
чая на вопрос корреспондента
британской газеты «Индепен
дент», который проводит кам

панию в поддержку браков. —
Что касается женщина —
женщина, я уже гдето гово
рил об этом: это наша мужи
ков вина, что женщина сегод
ня женщине заменила муж
чину. Это наша вина. Поэто
му я сожалею. Мы несостоя
тельными оказались мужика
ми для некоторых женщин.
То, что они у нас должны были
найти, они начали искать в
женщине. Поэтому я с сожа
лением воспринимаю это лес
биянство. Это плохо, но я не
осуждаю.

— А вот что касается му
жиков, я говорю: святсвят!
Господь с ними! Я нигде ини
циативно не обсуждаю и бо
лее того, не осуждаю их. По
тому что пока это за гранью
моего понимания. Поэтому,
если не понимаешь, зачем
лезть в эту проблему и в эту

тему. Но я говорю прямо, что
сейчас я это не воспринимаю.
Более того, я если это и вос
принимаю, то крайне нега
тивно, я это считаю крайне не
нормально. Но еще раз гово
рю критерий — если это нор
мально, то почему нет детей?
— пояснил Лукашенко.

При этом в интервью бри
танцам у официального ли
дера Беларуси не нашлось
мнения по поводу группового
секса. Напомним, что касает
ся темы представителей
ЛГБТсообществ, Лукашенко
уже не раз негативно выска
зывался в адрес именно геев.
Более того, на встрече с гла
вой МИД Германии Гидо Ве
стервелле, который является
открытым гомосексуалом,
белорусский президент зая
вил, что «геев с удовольстви
ем выслал бы в совхозы».

ЗарплатаЗарплатаЗарплатаЗарплатаЗарплата
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БорисБорисБорисБорисБорис
Батуры – 14Батуры – 14Батуры – 14Батуры – 14Батуры – 14
млн рмлн рмлн рмлн рмлн рууууублейблейблейблейблей

З а р а б о т н а я
плата председате�
ля Минского облис�
полкома Бориса Ба�
туры составляет
порядка 14 млн.
рублей. Об это сам
губернатор сооб�
щил в интервью те�
леканалу СТВ.

На вопрос, хоро
шая ли у губернатора
зарплата, Борис Бату
ра ответил: «Ну, нор
мальная зарплата.
Спасибо главе госу
дарства. Последнее
время, ну, гдето полу
чается 14 милли
онов», цитируют
naviny.by.

Батуре напомнили
слова главы государ
ства о том, что те, кто
имеет больший зара
боток, могут и за ком
мунальные услуги
больше платить.

«Правильно посо
ветовал президент. И
это надо делать. И
притом не затягивая.
То есть дифференци
ация по оплате — это
то, что мы говорили по
нормативам. Должна
быть серьезная», —
ответил Батура.

На уточняющий
вопрос, готов ли он
платить больше за ус
луги ЖКХ с такой
зарплаты, Батура от
ветил «Конечно». При
этом, по его словам,
сейчас затраты на оп
лату коммунальных
услуг составляют все
го около 3% его се
мейного бюджета.
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Ольга СЛУЦКАЯ

В интервью британс�
ким СМИ � газете «Инде�
пендент» и телеканалу
Би�би�си Александр Лу�
кашенко поведал, какую
демократию он хочет
для Беларуси, вспоми�
нал, как был посредни�
ком между США и Ира�
ком, и поклялся, что не
готовит младшего сына
Колю в преемники.

1. «Упаси Господь, что
бы мой малыш стал прези
дентом»

Лукашенко считает глу
постью разговоры о том, что
он готовит своего младшего
сына Николая к президент
ству.

— Клянусь, что я никог
да, никогда об этом даже не
думал! Это глупость полная!
У нас президентом может
стать человек в 35 лет, как
минимум. Ему 8 исполни
лось. Так что, вы хотите ска
зать, что я еще буду 30 лет
президентом, для того что
бы передать эту власть ма
лышу?! — цитирует БЕЛ
ТА слова глава государства
со ссылкой на его пресс
службу.

— Упаси меня Господь
быть, вопервых, президен
том в таком возрасте, вовто
рых, чтобы мой малыш в пер
спективе стал президентом,
— добавил Александр Лука
шенко. — Это я вам абсолют
но искренне говорю.

Это опять же порожде
ние вот этой теории наших
отмороженных, иначе их не
назовешь, чтобы запугать
людей: «Аа, вот семья, по
наследству передаст эту
власть и так далее». Я вам
еще раз говорю: мои дети
наелись моего президент
ства. И если бы вы знали,
как я работаю и что я полу
чил от этого президентства,
вы бы со мной согласились.

2. «Меня обвиняли, что
я хочу прибежать в Кремль,
схватить там шапку Моно
маха и увезти ее в Минск»

Лукашенко заявил, что
у него не было амбиций
стать президентом Союзно
го государства Беларуси и
России.

— Меня часто в этом уп
рекали, даже обвиняли в
том, что я хочу прибежать в
Кремль, схватить шапку
Мономаха и как минимум,
ее схватив, держать там, в
Москве, или вообще в
Минск унести. Чушь пол
ная, — заявил Лукашенко,
добавив, что такой цели не
было.

— У меня не было ника
ких амбиций, потому что не
было определено, что там
будет президент, может,
это будет коллективный
орган. Это вопервых, — ска
зал он. — А вовторых, вы
что, хотите сказать, что этот
пост был бы прописан и мы
бы подписали, что его будет
занимать русский, еврей
или поляк? Нет, все граж
дане в этом процессе равны.
Поэтому, возможно, не толь
ко Лукашенко, но и другой
белорус мог бы претендо
вать на это место, это же ес
тественно.

3. «Вы хотите мне анг
лийскую демократию, что
бы я завтра с вами бомбил
Афганистан и Ирак»

— Такая демократия,
как в Америке и у вас, нам
неприемлема, демократия,
которая убивает за предела
ми страны миллионы ни в
чем неповинных людей! —
сказал Лукашенко англий
ским журналистам. — Вот
представь: моих детей ради
какойто демократии взяли
и убили. Да упаси Господь!
Белорусам, если сказать:
слушай, у вас будет демок
ратия, но мы у вас расстре
ляем, убьем, на голову сбро
сим ядерные боеголовки, но
будет демократия после
этого. Ни один белорус это
го не захочет! Так какая же
это демократия, которой не
хочет народ?

Если вы это совершили,
пусть по ошибке, пусть еще
по какойто причине, но пос
ле этого вам — американ
цам, натовцам, вообще За
паду, надо сидеть тихо, как
мышам под веником, и не
шевелиться! Вы не имеете
право на то, чтобы чтото го
ворить не только с трибуны
ООН, но вообще вы не имее
те право ни о чем говорить,
коль вы убивали людей! Два
поколения, пока дети не за
будут, что вы натворили! А

вы нас учите.
— Не надо нам такая де

мократия, — добавил он. —
Нам не нужен экспорт рево
люции!

По мнению Лукашенко,
у каждой страны должна
быть такая демократия, ко
торая подходит к их строю.
«Другое не приживется!»,
— отметил он.

— Они просто не прием
лют Лукашенко. Неважно
как, где, что, вот завтра бу
дет ктото из «пятой колон
ны» — все, друзья, демок
ратия, все будем развивать,
дружить с Беларусью. Толь
ко не эта власть, только не
Лукашенко! Вот главное
преткновение. А почему?
Потому что он проводит та
кую политику. Я уже ее пе
речислял, основное: госу
дарственное участие во мно
гих процессах, а я государ
ственник, да, я за рыночную
экономику, но меня прежде
всего там прельщает конку
ренция, частная инициати
ва. Я не против частной соб
ственности, но я хочу, что
бы эта частная собствен
ность у человека появилась
благодаря его труду, а не
благодаря тому, что он при
хватил «Норникель» или
шахту Распадская… Ты ее
прихватил, сидишь в Лон
доне — и получаешь мил
лиарды. Я против этого!

А вы хотите мне — анг
лийскую демократию, что
бы я завтра с вами бомбил
Афганистан и Ирак. А я не
хочу этого!

4. «Я оказался посред
ником между США и Ира
ком»

Александр Лукашенко
признался, что был в неко
тором роде вовлечен в конф
ликт в Ираке и отчасти в
Ливии.

— Я уже не хочу сейчас
рассказывать, как посланни
ки из Америки перед кри
зисом в Ираке ко мне при
езжали и просили меня,
чтобы я сказал, что в Ираке
есть ядерное оружие. Я им
сказал — нет. И даже пред
лагали, что с Беларусью бу
дет все хорошо: и инвести
ции, и прочее, только под
держи. И я говорю: «Я не
могу это сделать, потому что
я знаю, что там оружия
нет», — рассказал он. — И,

разговаривая с Хусейном
тогда, я им сказал, что Ху
сейн готов договариваться и
по нефти — а вы хотите там
нефть, и по другим статьям,
только не бомбите страну, не
разрушайте ее. И он готов
показать, и показывал все
эти точки.

То есть я фактически
оказался посредником меж
ду американцами и Ира
ком, Хусейном. И я им это
показывал, рассказывал.
Мне ответ был такой: «Мы
вам верим. Но военная ма
шина уже настолько раскру
чена, она настолько уже
инертна, что ее остановить
нельзя». Я вам клянусь, что
такой был разговор, и ко мне
приезжал человек, и мы с
ним вот в этой резиденции
обсуждали этот вопрос.

То самое и по Ливии.
Зачем бомбили Ливию?
Почему Саркози это сделал?
Может, потому что 150 мил
лионов долларов получил
только от Каддафи, не гово
ря о его сыновьях? И об этом
мне Каддафи в последний
визит говорил. Он мне пред
лагал: «Я,  говорит,  тебе
помогу нормализовать отно
шения с Европой». Я гово
рю: «Муаммар, ты сам раз
берись с Европой». — «У
меня там все хорошо (типа,
у меня, порусски говоря,
все схвачено)». И он мне тог
да рассказал об отношени
ях с Саркози. Я не ввязывал
ся в эту президентскую кам
панию во Франции и не го
ворил об этом. Но я после
сказал, что это не 50 мил
лионов, а это было 150 мил
лионов, которые непосред
ственно дал ему на предвы
борную кампанию и не толь
ко Каддафи. Потом, он мне
сказал: «Я уже не считаю то,
что мои дети ему помогли»,
— отметил глава белорус
ского государства.

5. «Вы боитесь терро
ризма, но вы его создали
своими руками»

Глава государства счита
ет преступлением сверже
ние государственных стро
ев в ряде арабских стран.

— Это было преступле
ние! Моя оценка однознач
на. И мало вам (Западу. 
Прим. БЕЛТА) не покажет
ся, — сказал Лукашенко. —
Вы боитесь терроризма, но
вы его получили  вы его со
здали своими руками. По
смотрите, что еще будет.

Окончание на с.8
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Владислав ПРОТАСКИН

Немецкий инвестор
— фирма Enertrag —
передумал строить
первый промышлен�
ный ветропарк в Бела�
руси. «Мы для себя од�
нозначно решили не
продолжать дел с Бела�
русью и ее правитель�
ством», — подчеркива�
ет доктор Герд Хармс,
консультант правле�
ния фирмы, которая
уже инвестировала в
этот проект 300 ты�
сяч евро.

Немецкая компания
Enertrag за счет собствен
ных средств намеревалась
построить в Дзержинском
районе промышленный
ветропарк мощностью до
160 МВт. Стоимость про
екта составляла около 360
млн евро.

— Вынужден констати
ровать, что этот опыт, к со
жалению, разочаровал
нас, — признается Герд
Хармс.

Инвестиционный дого
вор о строительстве ветро
парка Минский облиспол
ком и немецкая компания
Enertrag подписали в
июле 2010 года. Ожида
лось, что проект будет ре
ализован в 2012 году.

— Мы создали бюро в
Минске, которое произво
дило разного рода замеры.
Привлекли Академию
наук, которая должна была
дать заключение по части
окружающей среды. Прове
ли все планировочные рабо
ты. Изучили даже поведе
ние летучих мышей, — пе
речисляет Герд Хармс. —
Ни много ни мало — 300
тысяч евро мы уже инвес
тировали в этот проект!

Реализация проекта за
стопорилась, когда дело
дошло до согласования в
Минобороны, где заявили,
что «ветряки» высотой
около 200 метров могут

нарушить работу радаров,
которые располагаются
недалеко от Дзержинска,
а это снижает эффектив
ность работы систем ПВО
и может негативно ска
заться на обороноспособ
ности страны.

— Мы сами заметили
военную радарную уста
новку и обратили внима
ние белорусской стороны,
что могут возникнут про
блемы, поскольку ветряки
и радары не очень «дру
жат» друг с другом, —
консультанта правления
Enertrag удивляет, что бе
лорусские партнеры выпу
стили из виду или не зна
ли, что неподалеку нахо
дится значимый военный
объект: ведь радарная ус
тановка существовала и на
момент заключения инве
стиционного договора.

В течение года велись
дальнейшие переговоры.
В конце августа 2012 года
начальник отдела энерге
тики и топлива Миноб
лисполкома Сергей Се
машко сообщил журнали
стам: «В настоящее время
вопрос в стадии рассмот
рения. Мы предлагаем
компании разные вариан
ты для того, чтобы наш
инвестиционный договор
реализовался на террито
рии Минской области в
Логойском или Борисовс
ком районе».

Однако в Enertrag счи
тают, что белорусская
сторона не намерена про
должать реализацию про
екта.

— Нам не предложили
компенсацию за все те
затраты, которые мы по
несли. И предложили за
наш счет снова разрабо
тать проект по строитель
ству ветропарка в другом
месте. Ответ с нашей сто
роны был однозначный —
мы инвестировали 300
тысяч евро и немалые вре
менные затраты. И вовсе
не собираемся еще раз
инвестировать столько же
для строительства новых

ветряков, — говорит Герд
Хармс. — Таким образом,
в одностороннем порядке
этот договор не был напол
нен жизнью. Такое у нас
впервые случилось при ре
ализации проекта с госор
ганизацией.

Специалист отмечает,
что сотрудничество с Де
партаментом по энергоэф
фективности, Миноблис
полкомом во главе с губер
натором, а также с Акаде
мией наук было очень ус
пешным. «Почва ушла из
под ног», когда зашла речь
о существовании радарной
установки.

— Если исходить из ло
гической точки зрения —
не мы же там построили
эту установку. Нам вовсе
было не положено знать,
что она существует. Об
этом должен был сказать
партнер, который вел с
нами переговоры и заклю
чил контракт. Белорус
ская сторона должна была
бы возместить денежный
ущерб или в другом виде
провести компенсацию, —
убежден Герд Хармс. —
Мы ожидали от Беларуси
более корректного поведе
ния. И для себя однознач
но решили не продолжать
больше дела с Беларусью
и ее правительством.

Изменить это решение
могла бы лишь компенса
ция издержек с белорус
ской стороны.

По словам консультан
та правления Enertrag ,
компания могла бы затеять
тяжбу с Беларусью в меж
дународных судебных ин
станциях, но решила не
делать этого, рассудив,
что судебные издержки
поглотят еще 300400 ты
сяч евро.

Комплекс у поселка
Волма мог производить
около 170 млн кВт·ч элек
троэнергии — это пример
но годовое обеспечение
двух таких районов, как
Дзержинский. Как отме
чал председатель Миноб
лисполкома Борис Батура,

с реализацией проекта
доля ветроустановок в об
щем объеме энергопотреб
ления в столичном регио
не составила бы 3%.

Проект должен был по
зволить Минской области
значительно увеличить
долю местных видов топ
лива в топливноэнергети
ческом балансе. Сегодня
эта цифра составляет
17%, а нужно в ближай
шее время довести потреб
ление МВТ как минимум
до 25%.

— Если честно, то жал
ко, что проект не будет ре
ализован, — признается и
Герд Хармс. — У нас была
достигнута договоренность
с одним из белорусских
университетов относитель
но подготовки молодых
специалистов. Собирались
подготовить специалистов
по сервисному обслужива
нию парка, наладить обмен
специалистами. Появи
лись бы и другие положи
тельные эффекты. Но мы
опоздали на два года и ока
зались в политическом
«ледниковом периоде».

C правка «Завтра твоей
страны»

Парк ветровой энергии
« Enertrag » производит
электроэнергию исклю
чительно из возобновляе
мых источников и отно
сится к ведущим произво
дителям электроэнергии,
получаемой за счет силы
ветра. Он располагает бо
лее чем 500 ветряными
установками и производит
ежегодно 1,9 млрд. кило
ваттчасов электроэнер
гии. Этого достаточно для
бытовых нужд более 1,3
млн. человек.

« Enertrag » является
одним из немногих пред
приятий в мире, которое
обслуживает все звенья в
производственной цепи
получения энергии за счет
ветра.

В Беларуси сейчас на
считывается 20 ветроэнер
гетических установок, 14
из них — действующие.
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Софья БАРАНОВСКАЯ

Белорусские бизнесме�
ны стараются держать�
ся подальше от политики.
Но нередко используют
фамилии известных поли�
тических деятелей при ре�
гистрации своих товар�
ных знаков. Кто из выда�
ющихся политиков про�
шлого «состоит на служ�
бе» белорусского марке�
тинга, изучает «Завтра
твоей страны».

Частникам ближе Чер
чилль и Бисмарк

Недавно реестр Нацио
нального центра интеллекту
альной собственности Респуб
лики Беларусь пополнился то
варными знаками «Бис
марк» и «Черчилль».

Образ князя Отто фон Бис
марка, объединителя Герма
нии и влиятельного полити
ческого деятеля XIX века, со
бралась эксплуатировать ком
пания «СантаБремор», вла
дельцем которой является
брестский бизнесмен Алек
сандр Мошенский.

Другой известный миро
вой политик, прославивший
ся уже в XX веке, британский
премьерминистр Уинстон
Черчилль стал интеллекту
альной собственностью в виде
товарного знака «Черчилль».
Он принадлежит главному

пивному импортеру Андрею
Захарову из компании «Пив
ной ряд».

Иосиф Сталин тоже попал
в маркетинговую разработку.
Усилиями благотворительно
го фонда «Память Афгана»
генералиссимус и «отец на
родов» превратился в товар
ный знак. В итоге получилась
«Линия Сталина», право на
которую закреплено за «аф
ганцами» до 2015 года.

Образ императора Напо
леона приглянулся «Минск
хлебпрому», которому до
2014 года принадлежит пра
во на товарный знак «Наполе
он». С именем этого полити
ка конца XVIIIначала XIX
веков связал свой бизнес Вик
тор Хиневич — владелец бо
рисовского торгового центра
«Клад Наполеона».

Из древних правителей в
белорусском маркетинге
представлены царь Соломон
и фараон Хеопс. «Соломон»
— товарный знак, принадле
жащий компании «Новый
формат», а образ Хеопса обыг
ран в словосочетании «Шоко
ладный Хеопс» гомельской
кондитерской фабрикой
«Спартак».

А вот «Цезарь» — самая
известная фигура древне
римского периода — числит
ся до 2021 года за малоизвес
тным ООО «Цезарь». Присут
ствует в реестре и «Клеопат
ра», записанная на компанию
«ЭкспоДар».

Тизенгауз понравился
райпо и мясомолпрому

Частный бизнес предпо
читает эксплуатировать зару
бежных исторических персо
нажей. А вот государственные
предприятия делают упор на
«отечественных» политиков.

До 2019 года продлил
«МинскКристалл» регист
рацию товарного знака «Все
слав Чародей». Возможно, со
следующего года завод станет
его монопольным владель
цем, поскольку в 2013 году
истекает срок регистрации
аналогичного товарного знака
у бельгийской компании «Ка
зумиан Белгиан БВБА». Под
ним она могла выпускать
спиртные напитки с незначи
тельным содержанием алко
голя.

Из раннего периода бело
русской истории появились
и такие товарные знаки, как
«Радамір» (владелец — Го
мельский винодельческий
завод), «Рагнеда» («Минск
Кристалл» и «МАЗКупава2),
«Мономах2 (Минский завод
виноградных вин и сеть одно
именных ювелирных магази
нов «Белсервисдом»).

В 2012 году товарный знак
«Витовт» (из периода Вели
кого княжества Литовского)
зарегистрировала Управляю
щая компания холдинга
«Белкоммунмаш». Впрочем,
образ одного из ярчайших
правителей Восточной Евро
пы XIVXV веков и до этого

активно эксплуатировался бе
лорусскими предприятиями
в других классах. «Князь Ви
товт» есть у Минского завода
игристых вин, «Лидского
пива» и «Морозпродукта».
«Лидскому пиву» также при
надлежит товарный знак
«Князь Гедемин» — в честь
дедушки Витовта, основателя
династии Гедеминовичей и
Вильно.

К великокняжескому пе
риоду белорусской истории
относятся товарные знаки,
названные в честь одного из
самых известных магнатских
родов Европы Раздивиллов.
Это — «Крышталь Радзи
вилл» и «Радзівіл Рыбанька”,
зарегистрированные заводом
«МинскКристалл», «Радзів
ілаўскі» («Минскхлебпром»)
и «Радзивилл» (Березовский
сыродельный комбинат).

Еще один известный дея
тель этого периода — Анто
ний Тизенгауз. Гродненский
староста, политический и об
щественный деятель Велико
го княжества Литовского,
один из талантливейших
финансистов своего времени.
Его фамилией воспользовал
ся Институт мясомолочной
промышленности РУП Науч
нопрактический центр НАН
РБ по продовольствию, заре
гистрировавший товарный
знак «Тызенгаузен». Есть еще
«Старонка Тызенгаўза»,
чьим правообладателем явля
ется Поставское райпо.

ДороДороДороДороДорожжжжжают алкают алкают алкают алкают алкогогогогогоооооль и уль и уль и уль и уль и услуги vслуги vслуги vслуги vслуги velcomelcomelcomelcomelcom
В Беларуси с 25 ок�

тября повышаются пре�
дельные минимальные
цены на алкогольную
продукцию крепостью
свыше 28% в связи с рос�
том ставок акцизов.

Об этом сообщили БЕЛ
ТА в отделе связей с обще
ственностью Министерства
экономики.

В Минэкономики отме
тили, что предельные мини
мальные цены на водку ус
танавливаются на уровне
самых низких фактически
существующих цен в роз
ничной торговле. Таким об
разом, с 25 октября предель

ная минимальная цена (роз
ничная) за 0,5 л водки кре
постью 40% со стоимостью
потребительской тары со
ставит 29,6 тысячи рублей.

То есть производители и
импортеры алкогольной
продукции, а также торго
вые организации не имеют
права реализовывать алко
гольную продукцию (крепо
стью свыше 28%) дешевле
цен, установленных данным
постановлением.

Предыдущее повыше
ние предельных минималь
ных цен на алкогольную
продукцию было предус
мотрено постановлением от
26 апреля 2012 г. №36, тог
да розничная цена составля

ла 19,6 тысячи рублей, уточ
нили в Минэкономики.

Оператор velcom повы,
шает тарифы

Компания ИП «Велком»
повышает через месяц, с 25
ноября, тарифы на услуги
связи. Цены для абонентов
сотового оператора подни
мутся в среднем на 8%, со
общает БЕЛТА.

Подорожают звонки,
абонентская плата на голо
совых тарифных планах и
SMS. Увеличение цен так
же затронет исходящие
международные звонки и
дополнительные услуги.
Повысятся и тарифы на ус
луги, оказываемые через
контентпровайдеров по

средством отправки SMS,
MMS, USSDзапросов и звон
ков на короткие номера.

Без изменений останут
ся размеры ежемесячных
платежей за оборудование,
приобретенное ранее в рас
срочку, а также тарифы на
мобильный Интернет (або
нентская плата и стоимость
трафика). Ознакомиться с
новыми тарифами можно
будет с 25 ноября.

Сотовый оператор velcom
в этом году уже несколько раз
повышал тарифы. Так, с 1
августа цены на его услуги в
среднем выросли на 79%. В
частности, стоимость исхо
дящих международных звон
ков повысилась на 12%.
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ОБЩЕСТВО

ЗаЗаЗаЗаЗачем министрчем министрчем министрчем министрчем министру внутренних дел су внутренних дел су внутренних дел су внутренних дел су внутренних дел суууууды чести?ды чести?ды чести?ды чести?ды чести?
Антон КАРПОВИЧ

Руководство МВД
косвенно признало, что
у белорусской милиции
серьезные проблемы со
служебной и общей куль�
турой. Бороться с этим
будут офицерскими со�
браниями и судами чес�
ти. Ситуацию коммен�
тирует Мечеслав Гриб.

В Беларуси возрождают
офицерские собрания орга
нов внутренних дел – одно
из них состоялось в среду в
Академии МВД. О причи
нах проведения собрания
напрямую сказано не было,
однако их можно опреде
лить из обращения, приня
того по итогам встречи.

Обращение нацеливает
сотрудников милиции на
выполнение служебных обя
занностей «с глубоким чув
ством ответственности» и на
соблюдение «общей и слу
жебной культуры, высокой
нравственности», сообщает
БЕЛТА.

Из этих слов можно сде
лать вывод, что новое руко
водство МВД обеспокоено бе
зответственностью и низкой

культурой белорусской ми
лиции. Как заявил министр
внутренних дел Игорь Шу
невич, советы офицерских
собраний, которых не было в
стране «на протяжении 100
лет», будут проводиться по
необходимости.

На этом МВД останавли
ваться не собирается. Пла
нируют возобновить также
«суды чести» – «для защи
ты чести и достоинства со
трудников и разрешения
конфликтных ситуаций
между офицерами».

– Вопросы самоочистки
кадрового состава и улучше
ния работы также напря
мую зависят от коллектива
и должны решаться внутри
него, – сказал Игорь Шуне
вич.

Неизвестно, связаны ли
решения МВД с опытом рос
сийских коллег. Однако со
всем недавно распоряжение
проводить офицерские со
брания отдал глава полиции
Москвы генерал Анатолий
Якунин.

Что касается судов чес
ти, то они известны с нача
ла XIX века. В Пруссии им
были подчинены поступки
офицеров, не заключающие
в себе признаков уголовно

наказуемого деяния: пьян
ство, низкий образ мыслей,
развратная жизнь.

Мечеслав Гриб: «Одни
ми призывами проблем не
решить»

Генераллейтенант ми
лиции в отставке Мечеслав
Гриб не припоминает, что
бы офицерские собрания
проводились во времена его
службы. Однако «ничего
плохого» в инициативе МВД
не видит.

– Офицерских собраний
в советское время как тако
вых не было, по крайней
мере, я такого не помню.
Действовал устав, положе
ния, инструкции. Если про
водилось собрание, то это
было собрание общего соста
ва райотдела или управле
ния внутренних дел, – рас
сказал «Салідарнасці» Ме
чеслав Гриб. – Но если офи
церские собрания будут
проводиться в соответствии
с требованиями законода
тельства и если их требова
ния и призывы будут осно
ваны на законе, то ничего
плохого в них не вижу. Они
могут принести определен
ную пользу.

А вот с судами чести ге
нерал в свое время сталки

вался.
– При советской власти

на предприятиях и органи
зациях действовали товари
щеские суды, а в органах
внутренних дел – суды чес
ти. Они рассматривали про
ступок сотрудника и выно
сили какоето решение. Но
наказать или уволить со
трудника сами не могли,
только вносили предложе
ния руководству подразде
ления, где служил человек,
– рассказал Мечеслав Гриб.
– Если будет установлен
конкретный перечень про
ступков, за которые сотруд
ник попадет под суд чести,
то тоже ничего плохого в
этом не вижу. Сегодня ре
шения в подобных ситуаци
ях принимает один человек
– начальник. Но ведь кол
лективное решение всегда
более объективное, чем ин
дивидуальное.

Вместе с тем генерал со
мневается в эффективности
инициатив руководства
МВД.

– Как получится на са
мом деле, сказать трудно.
Одними призывами «давай,
давай», «будь хорошим, че
стным» проблем не решить,
– считает собеседник.

КККККуууууда нести ненужные вещида нести ненужные вещида нести ненужные вещида нести ненужные вещида нести ненужные вещи

Игорь СТУКОВ

На интерактивной
«Зеленой карте» по�
явились пункты при�
ема вторсырья облас�
тного центра Гродно.
Здесь же отмечены ме�
ста, в которых можно
оставить опасные от�
ходы, и учреждения,
где обрадуются ненуж�
ным вещам.

Всю информацию для
интерактивной «шпаргал
ки» собрали активисты
инициативы «Зеленый
Гродно».

— С идеей подобных
карт мы были знакомы
давно, но у нас не было ре
сурсов на ее осуществле
ние. Как только узнали,
что такая карта была запу
щена в Минске, предложи

ли свою помощь, — рас
сказывает активистка
инициативы «Зеленый
Гродно» Юлия Коледа. –
Собрать данные было не
сложно .

В Гродно делали это
всем городом, используя
даже форумы и соци
альные сети. Помог и от
дел государственного кон
троля за обращением с от
ходами Гродненского обла
стного комитета природ
ных ресурсов и охраны ок
ружающей среды.

— Теперь у нас есть от
веты на вопросы : «где
сдать?» и «кому отдать?»
— говорит Юлия Коледа.
— Список пунктов при
ема, которые мы помести
ли на карту, скоро можно
будет скачать с нашего
сайта.

На карте представлены
места в Гродно, куда мож
но сдать бумагу, стекло,

пластик, металл, отдать
на утилизацию батарей
ки, содержащие ртуть
предметы и автоотходы, а
также учреждения, куда
можно принести ставшие
ненужными мебель, одеж
ду, бытовую технику и
книги.

— Каждый может по
участвовать в заполнении
карты — самостоятельно
размещать пункты, уточ
нять и перепроверять гра
фик их работы, — поясня
ет заместитель директора
по программным вопросам
учреждения «Центр эколо
гических решений» Евге
ний Лобанов. — Это — об
щественный проект. Мы
заинтересованы в сотруд
ничестве с активистами и
волонтерами из разных го
родов и регионов.

Первым городом, кото
рый попал на «Зеленую
карту», стал Минск.

«Зеленая карта» для
столицы была запущена в
конце июля. За три меся
ца в интернете ее посети
ли около 15 тысяч человек.

— За это время мы усо
вершенствовали карту
технически. Она постоян
но дополняется новыми
пунктами приема вторич
ного сырья, информация о
старых точках перепрове
ряется и уточняется, —
говорит Евгений Лобанов.

Вслед за Гродно к ини
циативе подключился Го
мель — там информацию
для карты собирают акти
висты общественной орга
низации «АСДЕМО».

В планах у активистов
Центре экологических ре
шений способствовать раз
витию региональных
карт, чтобы и у жителей
провинции была возмож
ность избавляться от отхо
дов и ненужных вещей
экологически дружествен
но, с наименьшим вредом
для своего здоровья и ок
ружающей среды.
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ПРОФСОЮЗЫ

Активисты датских профсоюзов:Активисты датских профсоюзов:Активисты датских профсоюзов:Активисты датских профсоюзов:Активисты датских профсоюзов:
«По сравнению с вашими проблемами,«По сравнению с вашими проблемами,«По сравнению с вашими проблемами,«По сравнению с вашими проблемами,«По сравнению с вашими проблемами,
наши кажутся совсем не страшными»наши кажутся совсем не страшными»наши кажутся совсем не страшными»наши кажутся совсем не страшными»наши кажутся совсем не страшными»

На этой неделе проф�
союз РЭП принимал боль�
шую делегацию шоп�
стюардов из Дании.
Двадцать три профсо�
юзных активиста при�
были в Минск не только
для того, чтобы обме�
няться опытом со свои�
ми белорусскими колле�
гами. Основной целью
поездки было знаком�
ство со страной, её исто�
рией, традициями и об�
щение с людьми.

Об этом руководитель
делегации Сюзанна Енсен
рассказала на встрече с ак
тивистами профсоюза РЭП,
которая состоялась в офисе
организации 18 октября.

Шопстюардами в Да
нии называют лидеров
профсоюзных организа
ций на предприятии. Их
избирает трудовой коллек
тив представлять свои ин
тересы перед нанимате
лем.

Кристина Хансен, сек
ретарь регионального отде
ления профсоюза 3 F ,
объясняя, кто такие шоп
стюарды, подчеркнула:
«это те люди, которым бе
зоговорочно доверяют все
работники предприятия».

Разговор датских и бе
лорусских активистов по
лучился живым и интерес
ным. Не было заготовлен
ных речей с описанием те
кущей политической и
экономической ситуации.
Профсоюзники, как ста
рые добрые друзья, гово
рили о своих победах и не
удачах, задавали друг дру
гу много вопросов, смея
лись, удивлялись…

Основная проблема
профсоюзов Дании – паде
ние членства, рассказали
гости. Работодатели ини
циировали создание так
называемых профессио
нальных союзов и перема
нивают работников низким
размером взносов. Для ра
ботника вроде как ничего
не меняется, пока он не

сталкивается с проблемой.
Эти профсоюзы не в состо
янии защитить интересы
рабочего человека, потому
что у них нет профессио
нальных специалистов –
юристов, экономистов. И
на деле они в большей сте
пени защищают интересы
работодателей, чем работ
ников.

Но ведь рано или поздно
люди узнают, что «деше
вый» профсоюз не смог по
мочь, почему же они все
равно туда идут? В таком
случае можно вообще не
вступать в профсоюзы? –
поинтересовались белорус
ские участники встречи.

– Дело в пособии по без
работице. Средства на стра
хование по безработице
дает государство. Профсо
юзы выполняют заказ госу
дарства, и система страхо
вания от безработицы одна
во всех профсоюзах. Зачас
тую работники идут в эти
профсоюзы только для
того, чтобы получить стра
ховку по безработице, – по
яснила Кристина Хансен.

Еще одна причина паде
ния членства – перемеще
ние производства в другие
страны.

– Свиноводство переме
стилось в Германию, про
изводство табачных изде
лий – в Польшу. Мы теря
ем рабочие места и теряем
членов профсоюза – рас
сказала миловидная дат
чанка на хорошем англий
ском, которая 17 лет про
работала на свинобойне.

Шопстюарды подели
лись своими повседневны
ми задачами:

– Ведем коллективные
переговоры, контролируем
выполнение колдоговоров,
процесс заключения тру
довых контрактов. Выбива
ем у нанимателя недопла
ченные работнику деньги,
помогаем найти новую ра
боту, помогаем оформить
пособие по безработице.

Председатель профсо
юза РЭП Геннадий Феды
нич спросил, отвечает ли
трудовое законодательство

Дании всем требованиям
защиты интересов работ
ников?

– В законе у нас огово
рены только сроки отпус
ков, – удивились гости. –
Все остальное закреплено в
коллективном договоре.

– В этом плане у ваших
профсоюзов, с одной сторо
ны, очень широкое поле де
ятельности, с другой – ог
ромная ответственность.
Каких условий добьетесь,
в таких и будут работать
люди, – сделал вывод пред
седатель профсоюза РЭП.

Почти две третьих чле
нов датской делегации со
ставляли женщины. С бе
лорусской стороны в ме
роприятии участвовали
руководитель Женской
сети профсоюза РЭП Жан
на Заприварина и работни
цы из Минска и Борисова.

Оказалось, у профсоюз
ных активисток общие
проблемы – неравенство в
условиях труда мужчин и
женщин и насилие в се
мье.

Датские активистки
подсчитали, что женщины
могут заканчивать трудо
вой год 1 ноября, посколь
ку их зарплата за одну и ту
же работу в среднем на
18% ниже, чем у мужчин.

– Наши женщины мо
гут заканчивать еще рань
ше, – ответила Жанна Зап
риварина. – В Беларуси
этот показатель составляет
20%.

– У нас ужасные усло
вия труда. Женщинам
приходится таскать соро
какилограммовые емкос
ти. Работают, в основном,
молодые, еще не рожав
шие женщины, – подели
лась наболевшим работни
ца одного из крупнейших
минских заводов.

Жанна Заприварина
рассказала, как несколько
лет назад в профсоюз пото
ком шли беременные жен
щины:

– Наниматели их уволь
няли, не дожидаясь дек
ретного отпуска. Они вво
дили женщин в заблужде

ние и пытались навязать
гражданскоправовые дого
воры, которые не предос
тавляют гарантий по бере
менности и декретному от
пуску.

Нам приходится много
внимания уделять вопро
сам охраны труда, нали
чию индивидуальных
средств защиты, спецо
дежды. Очень много случа
ев, когда работодатели за
ставляют производствен
ные травмы оформлять как
бытовые. И чаще им уда
ется проделывать это имен
но с женщинами, – добави
ла она.

Датские профсоюзни
цы пригласили белорус
ских коллег на женскую
конференцию, которая
проходит в Копенгагене два
раза в год – 25 ноября, в
Международный день борь
бы за ликвидацию наси
лия в отношении женщин,
и 8 марта.

В конце встречи участ
ники обменялись подарка
ми – белорусские активи
стки получили элегантные
шелковые платки извест
ного французского кутю
рье ЖанаЛуи Шеррера, а
мужчины – галстуки с эм
блемой крупнейшего дат
ского профсоюза 3 F , с ко
торым тесно сотрудничает
профсоюз РЭП. Датским
гостям Геннадий Федынич
вручил кепки профсоюза
РЭП. Они тут же их наде
ли и собирались в таком
виде отправиться в аэро
порт. Но гостей предупре
дили, что они рискуют по
вторить историю своего со
отечественника – датского
журналиста Йенса Нильсе
на, который изза четырех
часового досмотра белорус
ских таможенников опоз
дал на самолет и чуть не
стал нарушителем визово
го режима.

– По сравнению с ваши
ми проблемами, наши ка
жутся совсем не страшны
ми, – сделали вывод гости,
на прощанье пообещав на
деть кепки после регистра
ции.
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По мнению Лукашенко,
Запад зря вмешивается в
процессы, происходящие
на арабском Востоке.

— Никому ваша демок
ратия через гибель не нуж
на. Вам миллионы погиб
ших родственников, а вы
знаете, что такое у мусуль
ман кровная месть, — ни
когда не простят этого. Ни
когда! — сказал он.

Лукашенко уверен: то,
что сегодня происходит в
Сирии, закончится катаст
рофой.

— Для сирийского наро
да — это уже катастрофа. Вы
уничтожаете очередную
страну!

6. «Нам удалось проти
востоять тому, чтобы Бела
русь стала северозападным
краем России»

«Самое главное, если го
ворить о достижениях, — мы
сохранили Беларусь. Никто
тогда не мог подумать, что
мы в течение 20 лет можем
сохраниться как государ
ство, — считает Лукашенко.
— Сохранили от уничтоже
ния, от процессов присоеди
нения или деления.

Ведь никто об этом не го
ворит и не знает, а накану
не президентских выборов
даже у нас шли активные
разговоры (они в Польше и
сейчас не утихают, и кар
ты напечатали), что запад
ная Беларусь  — это
польская территория, она
незаконно принадлежит
Беларуси. А на Полесье, на
юге страны, было национа
листическое, сепаратистс
кое движение об отделении
южной части Украины и
создании Полесской рес
публики. То есть шли и та
кие центробежные процес
сы в Беларуси.

Ну а потом известное вы
ражение, что «неплохо было
бы, чтобы Беларусь стала се
верозападным краем Рос
сии», «чтобы Беларусь гу
берниями, областями вошла
в состав России, — продол
жил глава государства. —
Но нам удалось противосто
ять этому».

7. «Я не должен был быть
президентом»

— Я стал президентом
благодаря тому, что страст
но хотел изменить ситуацию
в стране и сделать чтото тол
ковое и полезное для людей.
Я жутко любил и люблю
свою страну и свой народ.
Очень! И тогда еще, будучи
пацаном в политике в 38 лет,
можно сказать, мальчиш
кой, мне хотелось изменить
это, потому что я увидел,
придя из глубинки, что
здесь творится. И я, скорее
всего, почувствовал, не по
нял, а почувствовал, что мы
можем потерять страну. Вот
это было главным, — сказал
Лукашенко.

У меня, возможно, с на
родом есть некие особые
нити взаимоотношений, они
основаны на чувствах. Вот
если я сейчас попытаюсь
врать перед народом, они
сразу почувствуют. Народ
почувствует, что я вру. Точ
но так я очень тонко чув
ствую народ. И вот это стра
стное желание людям по
мочь, народом было почув
ствовано и воспринято.

…Я часто говорю, что не
знаю, почему я стал прези
дентом. Я не должен был
быть президентом, если оце
нивать это по стандартам,
как люди вообще становят
ся президентами. Понимае
те? Это команда огромная,
это, наверное, деньги, это
средства массовой информа
ции, это еще чтото там.

8. «То, что я не диктатор,
— это сто процентов»

«То, что я не диктатор, —
это сто процентов так, пото
му что это противоречит во
обще моей сущности. Я де
мократ больше, чем вы, даже
в вашем понимании этого
процесса и этого слова, —
сказал Александр Лукашен
ко. — Я свободу человека
ценю превыше всего. Свобо
ду! Частную инициативу за
менить сегодня тоже ничем
нельзя. Разве мы с вами в
понимании этого расходим
ся?»

Лукашенко отметил, что
работа главой государства
является тяжелым трудом,
поскольку на президенте ле
жит большая ответствен
ность.

«Для меня тяжело, ког
да люди меня критикуют за

чтото или выражают неудо
вольствие, или еще хуже. Я
за это очень переживаю, для
меня это самое страшное,
если хотите», — сказал Лу
кашенко.

«И давно бы мы от чего
то отказались, если бы не
ваше давление со стороны,
когда нам все время прихо
дится собираться вместе и
пытаться противостоять
тому негативу, который на
валивается на нас то с Запа
да, то с Востока. Мы вынуж
дены это делать, для того что
бы выжить. Хуже будет для
страны, если народ увидит
безысходность, выхода не
будет из плохой ситуации.
Вот это будет страшно», —
отметил глава государства.

«И вы все время нас к
этому толкаете. Мы сопро
тивляемся. А для того, что
бы объединиться, порой
приходится принимать же
сткие решения. И вы гово
рите: «Это диктатура». Да
нет у меня ресурса для дик
татуры. Вы понимаете? Ре
сурса нет! Даже Россия себе
диктатуру позволить не мо
жет», — сказал Лукашенко.

«У меня нет природного
газа, нефти, ядерного ору
жия и прочее. О чем вы гово
рите? Если бы только я по
смел сегодня действовать как
диктатор, «кушать» людей
на улицах, вешать их или
еще подобное чтото, да меня
просто, и правильно сделали
бы, меня бы снесли! И даже
не наши люди, меня бы сме
ли с лица земли вот эти де
мократии, которые располо
жены западнее от Бреста! И
правильно бы сделали», —
сказал Лукашенко.

«Вы не хотите никакой
демократии, даже в том
смысле, как вы ее понимае
те, — добавил глава государ
ства. — Если бы с вашей сто
роны не было здесь этого
оголтелого давления и под
стегивания процессов цент
робежных сил, по разным
причинам (оторвать от Рос
сии, как вы говорите, или
еще чегото), может быть.
Но вы нам создаете, вы нас,
наоборот, толкаете от этого
процесса».

«Я еще раз говорю: для
того, чтобы диктатором
быть, нужно иметь ресурс.

Это, вопервых. И нужно ро
диться диктатором. Я — не
диктатор, я делаю то, что воз
можно и нужно сегодня для
нашей страны. Может, я
ошибаюсь. Вполне возмож
но. Время покажет», — от
метил Лукашенко.

9. «Евросоюз ставит пе
ред Беларусью неприемле
мые условия»

«Вы нам ставите непри
емлемые условия — нам
надо сменить страну, сме
нить ее конституционный
строй, заменить все руковод
ство страны, а лучше пере
дать вот нынешней «пятой
колонне» власть и так далее.
Поэтому не только я, но и
наш народ не примет такое»,
— заявил Лукашенко.

«Нам надо в экономике
пойти на массовую распро
дажу предприятий за бесце
нок. Вот если бы мы сейчас
взяли и свои гиганты, и хо
рошие предприятия, эконо
мически полезные, переда
ли Германии, Великобрита
нии, мы были бы самые луч
шие. Если бы мы сегодня
отвернулись от России и тор
жественным маршем, напле
вав на Россию, пошли в ва
шем направлении, как это
балтийские государства сде
лали, еще ктото, мы бы
были друзьями. Это нам не
приемлемо», — подчеркнул
Александр Лукашенко.

Он считает возможным
членство Беларуси в евросо
обществе «при условии со
хранения независимости,
суверенитета, права на раз
витие, так, как мы считаем
нужным, со своими особен
ностями, не в ущерб европей
ским ценностям, как они се
годня преподносятся».

10. «Ваш Кэмерон – это
пацан»

Лукашенко назвал пре
мьерминистра Великобри
тании Дэвида Кэмерона «па
цаном» и упрекнул Соеди
ненное Королевство в отсут
ствии конституции, сообща
ет Бибиси.

«Ваш Кэмерон  это па
цан, в том смысле, что он еще
без году неделя в этой поли
тике. Кроме болтовни, он
ведь ничего, наверное, и в
жизни не испытал»,  пред
положил белорусский ли
дер.

Он также заявил, что не
понимает сути английской
демократии: «Так у вас даже
конституции нет, слушайте,
аборигены какието... У них
конституции нет».
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